

Vida de la Academia y notas bibliográficas

Tulio Briceño-Maaz

Indice:

1. Obituario

Fallece el Dr. Otto Paz Joly. Individuo de Número Sillón XIV.

2. Nuevos Académicos

Dr. Remigio Vela Navarrete. Miembro Correspondiente Extranjero N° 2, España

Dr. Robert Laplane. Miembro Correspondiente Extranjero N° 5. Francia

Dr. John N, Walton. Miembro Correspondiente Extranjero N° 8. Inglaterra

Dr. Virgilio G. Foglia. Miembro Correspondiente Extranjero N° 11. Argentina.

Dr. Aurelio Usón Calvo. Miembro Correspondiente Extranjero N° 13. España

3. Notas Bibliográficas

1. Dr. Oscar Agüero: Publicaciones Obstétrico-ginecológicas-perinatológicas venezolanas (1828 a 1979).

2. Dr. Rafael Cordero Moreno: Manifestaciones oculares de algunas enfermedades tropicales.

3. Lic. Lisandro Gil García: Farmaguía. Tercera Edición.

Obituario

Dr. Otto Paz Joly, Individuo de Número de Sillón XIV, falleció el 23 de octubre de 1992 en Caracas. Nació en Valencia, Edo Carabobo el 18 de mayo de 1913.

Fue elegido Miembro Correspondiente Nacional en el Distrito Federal el 10 de febrero de 1955. Elegido Individuo de Número el 27 de octubre de 1960, remplazando al Dr. Lisandro López Villoria, quien había fallecido el 3 de abril de 1960. El Dr. Otto Paz se incorporó a la Academia el 27 de enero de 1966 presentando el trabajo "Ortovoltaje y supervoltaje en el tratamiento de tumores malignos. Estudios comparativos"; para el juicio crítico reglamentario fue designado el Académico Dr. Jorge



Figura 1. Dr. Otto Paz Joly (1913-1992)

González Celis. La recepción académica se efectuó el 10 de febrero de 1960, pronunció el discurso de bienvenida protocolar al nuevo Académico, el Profesor Dr. José Antonio O'Daly.

Sus estudios médicos los realizó en la Universidad Central de Venezuela y el Hospital Vargas, su tesis doctoral se tituló "Urea sanguínea. Su normal entre nosotros". Algunos cargos desempeñados: Cirujano adjunto al Servicio de Cirugía del Hospital Civil de Valencia, Médico de "The Caribbean Petroleum Company" en Maracaibo, desde 1936 a 1939, Cirujano del Hospital de Nuestra Señora de la Chiquinquirá en Maracaibo. Luego se trasladó a Caracas e ingresó como adjunto de los Servicios de Cirugía N° 1 y N° 2, sucesivamente, en el Hospital Vargas. Desde 1939 a 1941 fue adjunto al Servicio de Cirugía del Hospital Militar y Naval, médico de la Escuela Militar y Profesor de higiene militar. Cuando ingresó como adjunto al Servicio de Cirugía

del Instituto Anticanceroso "Luis Razetti" empezaron sus actividades que determinarían su especialidad. A fines de 1941 fue enviado por el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social para estudiar Cancerología en los Estados Unidos, aquí permaneció por dos años en varios Institutos como la Universidad de Columbia, Sloane Hospital, y el Departamento de Radioterapia en el Memorial Hospital. Al regresar a Caracas se dedicó completamente a su especialidad ingresando como adjunto al Servicio de Radiología del Hospital Vargas, adjunto del Servicio de radium y radioterapia en el Instituto Anticanceroso "Luis Razetti", y asesor técnico en cancerología en la Cátedra de Clínica Quirúrgica en la Universidad Central de Venezuela.

Fue participante muy activo en la Sociedad Médico-Quirúrgica del Zulia. En Caracas actuó como Miembro Fundador de la Sociedad Venezolana de Radiología, primer secretario en 1945 y Presidente desde 1954 a 1955. Actuó también como Miembro Fundador de varias Sociedades Médicas, especialmente en las relacionadas con radiología, radioterapia y cancerología. Perteneció a varias Comisiones Científicas, en su carácter de Individuo de Número en la Academia Nacional de Medicina. Publicó numerosos trabajos de su especialidad, ensayos biográficos de algunos médicos ilustres y diferentes intervenciones en Sociedades Médicas. Todas estas aportaciones se encuentran publicadas en revistas nacionales e internacionales, especialmente en la Gaceta Médica de Caracas. Relación más completa de estas publicaciones se encuentra en "Bibliografía Médica Venezolana" del Dr. Ricardo Archila.

El Dr. Paz tuvo otras actividades, entre ellas se desempeñó por varios años, alrededor de 1978, como Agregado Cultural de la Embajada Venezolana en Washington. Con motivo de las modificaciones que se hicieron del Estatuto y Reglamento de la Academia Nacional de Medicina, los años 1991 y 1992, el Dr. Paz presentó a la Academia un proyecto, muy extenso y minucioso, sobre la clasificación de las Comisiones Científicas de esta Institución. Muchas de estas ideas, en plena discusión, fueron aplazadas por su enfermedad y fallecimiento inesperado; en su oportunidad seguramente serán estudiadas de nuevo.

El Dr. Paz también fue Secretario de la Academia en lapso 1984-1986 siendo el Presidente el Dr. Julio de Armas.

Con motivo de su fallecimiento, la Academia Nacional de Medicina publicó el siguiente acuerdo:

"Considerando que el día 23 de octubre de este año 1992 falleció en Caracas el Académico Dr. Otto Paz Joly, el cual fue Individuo de Número de esta Corporación en la cual se distinguió por su asistencia y presentación de trabajos científicos de importancia, que fue su secretario en el bienio 1984-1986, esclarecido médico venezolano, oncólogo de distinguida trayectoria científica y docente, acuerda unirse al duelo que aflige a la comunidad médica venezolana, a su Señora esposa Dra. Doña Pola Ortiz de Paz, hijos y demás familiares. Se designó una comisión formada por los académicos Dres. Rafael Cordero Moreno, Enrique Pimentel, Carlos A. Hernández H., Pedro Manrique Lander y Tulio Briceño Maaz integrantes de la Junta Directiva de la Academia para hacer entrega de dicho Acuerdo a los familiares del Dr. Otto Paz. El 16 de noviembre de 1992 le fue conferida, postmortem, la Condecoración "Orden Andrés Bello".

Nuevos Académicos

En los últimos años han sido electos un número considerable de Miembros Correspondientes Extranjeros; a continuación damos la lista en orden numérico, es decir no por la fecha de elección, sino teniendo en cuenta el Número asignado.

Prof. Dr. Remigio Vela Navarrete, de Madrid España. Fue electo el 30 de mayo de 1991 para ocupar el puesto N° 2. Doctorado en medicina y cirugía en la Universidad de Madrid, Tesis Doctoral: "Mecanismo del rechazo del homoinjerto renal". Postgrado (fellow) en urología en la Universidad de los Angeles. En el Servicio de Urología de la Fundación Jiménez Díaz, en Madrid ha desempeñado varios cargos importantes, asistenciales y docentes.

En 1984 fue electo Profesor Titular de Urología de la Facultad de Medicina en la Universidad Autónoma de Madrid, Secretario General de la Asociación Española de Urología, Presidente del Congreso de la Confederación Americana de Urología en Madrid, 1990, Profesor invitado al II Congreso Mundial de Video-urología. En el Curriculum Vitae enviado a la Academia Nacional de Medicina para presentar su candidatura señala 79 comunicaciones sobre urología en Congresos Nacionales e Internacionales, entre ellos se encuentran los leídos en el XIII Congreso Venezolano de Urología efectuado del 21 al 25 de julio de 1990. Hasta ahora ha publicado 120 artículos sobre la especialidad, en revistas médicas españolas, en la

mayor parte como único autor y en algunas como coautor.

Además reseña 35 trabajos publicados en revistas extranjeras en francés, inglés y alemán. Ha participado en la edición y publicaciones de varios libros. Ha participado en Conferencias, Cursos, Mesas Redondas y Simposia. Pertenece, como es natural, a importantes sociedades de su especialidad, entre ellas, la Asociación Española de Urología, Asociación Europea de Urología, Asociación Internacional de Urología, American Urological Association (Miembro Correspondiente) etc. Ha preparado también trece películas y videos, las últimas durante el año 1990.

El Prof. Dr. Robert Laplane, fue elegido Miembro Correspondiente Extranjero, residenciado en París, el 8 de agosto de 1991, para ocupar el puesto N° 5. Nació en Marsella, Francia, el 27 de junio de 1907. Hizo todos sus estudios de medicina en París desde el internado hasta llegar a ser médico de los hospitales de París en 1944. Su Doctorado en Medicina lo obtuvo en 1936. Profesor agregado de Pediatría en 1947, luego profesor de higiene y clínica de la primera infancia en la Universidad de París desde 1965.

Toda su carrera hospitalaria la hizo en el Hospital Trousseau como Jefe del Servicio de Pediatría desde 1944 hasta 1977.

Actualmente es Profesor Honorario de la Facultad de Medicina de París y Honorario de los hospitales de París. Ha publicado más de 400 trabajos especialmente sobre epilepsia en la infancia, también sobre trastornos digestivos en esa edad.

Aisló una enfermedad que describió como; "Defecto de absorción específica de glucosagalactosa". Ha sido uno de los Primeros en utilizar la biopsia intestinal en la enfermedad celíaca. Publicó en 1986 un "Compendio de Pediatría" del cual se han hecho 4 ediciones.

Ha publicado en 1979 el libro "Historia ilustrada de puericultura" y en 1983 "Historia ilustrada de la pediatría" en tres tomos.

Ha viajado extensamente en misiones médicas, especialmente en los países de América Latina, en Venezuela ha estado dos veces. Por varios años ha sido Presidente o Administrador de varios institutos, como la "Fundación para la transfusión sanguínea" y el "Centro Quirúrgico Marie Terrilonge", el cual se especializa en los injertos cardíacos y pulmonares. El Prof. Laplane ha sido muy activo en la Asociación

Venezolana Francesa. Desde 1978 es Miembro de la Academia Nacional de Medicina de Francia. Ha recibido la condecoración "Oficial de la Legión de Honor" y oficial de la "Orden Nacional del Mérito". Estuvo presente y presentó trabajos durante los actos del XII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas de la Academia Nacional de Medicina y las IX Jornadas Científicas del Hospital Vargas, ambos eventos realizados conjuntamente en celebración de haber cumplido, en 1991, cien años de fundado el Hospital Vargas.

Dr. (Sir) John N. Walton, elegido Miembro Correspondiente Nacional el 16 de mayo de 1991 para ocupar el puesto N° 8. Nació el 16 de septiembre de 1922. Recibió su Doctorado en Medicina en la Universidad de Durham, Inglaterra en 1952. Se ha especializado en neurología. Ha ocupado importantes cargos académicos o administrativos en varios institutos en Inglaterra como, primer asistente en neurología en el Hospital General de New Castle upon Tyne, Decano de la Facultad de Medicina en esta misma ciudad, igualmente Profesor de neurología.

Muy activo en su especialidad, tanto en la práctica de ésta como formando parte en asociaciones relacionadas con ella; numeraremos algunas: Miembro del Consejo General Médico del Reino Unido desde 1971 hasta 1989; Presidente del IV Congreso Internacional de enfermedades neuromusculares efectuado en Montreal, Canadá; desde 1980 a 1982 Presidente de la Asociación Médica Británica; Miembro del Consejo Consultivo de las fuerzas armadas en el área médica por cuatro años, 1980-1984; Secretario Honorario del XII Congreso Mundial de Neurología en Japón en 1981; Presidente de la Sociedad Real de Madrid; Presidente de la Asociación de Neurólogos Británicos.

Ha sido electo Miembro Honorario de varias sociedades neurológicas, tanto en Inglaterra como en el extranjero, tales como: la asociación de Neurología Americana, Asociación de Neurología Alemana, primer Miembro Honorario de la Sociedad Venezolana de Neurología y otras más en Italia, Noruega, Hong Kong, España, Bélgica, Canadá, Japón etc.

Ha publicado, hasta ahora; doce libros, algunos de los cuales han merecido ediciones sucesivas, estos son: "Essentials of Neurology" 5 ediciones, la última en 1982; "Disorders of Voluntary Muscles", 5 ediciones la última en 1987; "Introduction to Clinical Neuroscience", 2 ediciones. También ha

contribuido en la publicación de capítulos de libros sobre neurología. En el Curriculum Vitae en los archivos de la Academia Nacional de Medicina se encuentran reseñados ciento cincuenta artículos publicados.

Ha recibido de la Corona Inglesa el Título de Lord.

El Dr. Virgilio Gerardo Foglia, Electo Miembro Correspondiente Extranjero Puesto N° 11, en Buenos Aires, Argentina, el 30 de enero de 1992. Nació en Buenos Aires el 13 de febrero de 1905. Doctorado en Medicina en 1928 en la Universidad de esta ciudad. Cursos de postgrado en la Universidad de McGill, Canadá; Mayo Clinic en E.U.; asociado investigador en el Instituto Nacional de Salud en Bethesda E.U. e investigador asociado en el Colegio de Francia. Su trayectoria en actividades científicas empezó ya desde 1924 (antes de recibir el grado de doctor) como ayudante y luego Jefe de Trabajos Prácticos, en dedicación exclusiva, en la Cátedra de Fisiología en Buenos Aires (dirigida por el profesor B.A. Houssay); investigador científico en el Instituto de Biología y Medicina Experimental; Profesor Titular de Facultad de Medicina de Buenos Aires; Profesor Emérito en la misma Facultad y desde 1972 Director del Instituto de Biología y Medicina Experimental. Ha sido Presidente de muchas sociedades científicas especialmente relacionadas con endocrinología, fisiología, aterosclerosis, etc. Miembro de la Academia Nacional de Buenos Aires, de la cual fue Presidente durante el bienio 1986-1988. Lleva ya publicados 550 trabajos científicos, libros y en revistas, etc., en diferentes idiomas. Los temas son: secreción de insulina, diabetes y prediabetes en la rata, endocrinología, metabolismo, estrés, corazoncillos linfáticos de sapos, tumores en ratas, técnicas originales quirúrgicas, etc. Invitado como conferencista en varios países. El 1° de abril de 1993 fue recibido en la Academia Nacional de Medicina de Venezuela, ocasión en que se le entregó el Diploma de Miembro Correspondiente Extranjero y dictó una conferencia titulada "Prediabetes experimental en la rata".

En su larga y meritoria trayectoria de su labor docente e investigador científico ha recibido numerosas distinciones, enumeraremos algunas: Miembro Correspondiente de la Academia de Medicina de Roma, en el V Congreso Argentino de Biología se publicó el "Libro de Homenaje al Dr. V.G. Foglia"; Miembro Correspondiente Extranjero con Medalla de Plata de la Academia de Medicina de

París, Francia; Doctor Honoris Causa de la Universidad Complutense, Facultad de Medicina Madrid España. En 1967 fue nombrado "Profesor Regular Plenario" de fisiología humana en la Universidad de Buenos Aires, Facultad de Medicina. En 1972 fue electo Profesor Emérito en la misma Universidad.

Dr. Aurelio V. Uson Calvo, Electo Miembro Correspondiente Extranjero, Puesto N° 13, el 13 de junio de 1991, residenciado en Madrid España.

Nació en Zaragoza, España, el 12 de septiembre de 1925. Doctor en Medicina de la Universidad de Madrid, presentando tesis, en octubre de 1968. Ha sido también Diplomado del Consejo de Educación de E.U., del Board de Urología y Colegio de Cirujanos de E.U. Ha desempeñado puestos docentes, como profesor e investigador en urología en la Universidad de Columbia de Nueva York entre los años 1958 y 1967, Catedrático Complutense en Madrid 1977. Profesor Asociado de Urología en el Colegio de Médicos y Cirujanos de la Universidad de Columbia en Nueva York, Director de Laboratorio de Cirugía Experimental del Departamento de Urología en la misma Universidad, Catedrático de Urología de la Facultad de Medicina, Universidad Complutense de Madrid, dirigiendo además en ésta a los alumnos del Doctorado, alumnos del 5to. curso de Licenciatura de Medicina, dentro del programa de patología quirúrgica y dirección de trabajos de investigación iniciados y auspiciados por el Servicio de Urología del Hospital Clínico de San Carlos. Ha desempeñado una extensa actividad de investigación en el campo de urología habiendo hecho aportes en los siguientes temas: quistopatías renales en la infancia y la niñez (trabajos publicados en monografía), tratamiento quirúrgico de la impotencia sexual del varón, sustitución ureteral mediante una prótesis artificial de silicona en perros, argirosis renal, alteraciones genito urinarias en los niños con deficiencia en la musculatura abdominal; hay una extensa lista de trabajos realizados y trabajos en progreso y otros en preparación.

En la biografía en su carpeta en archivos de la Academia Nacional de Medicina se encuentran señalados los títulos de 110 trabajos publicados en España y el extranjero, especialmente ha sido colaborador frecuente en la revista JAMA. Ha recibido numerosas distinciones, por sus actividades docentes, de investigación u organizativas, tales como; Urólogo Diplomado por el Board de Urología de los Estados de Nueva York, "Fellow" del Colegio de Cirujanos de

los Estados Unidos, Miembro Correspondiente de la Real Academia de Medicina de Zaragoza, Medalla de Oro de la Asociación de Urología de Israel, Medalla de Plata de la Fundación de la Universidad Complutense en Madrid, Primer Premio y Medalla de Plata por la película "Cirugía del transexual masculino presentada en 1989 en el Congreso Ibero-Americano de Urología en Uruguay.

Notas bibliográficas

Dr. Oscar Agüero. Publicaciones obstétrico ginecológicas, perinatológicas venezolanas. Vol 1 (1928-1979) Editorial Ateproca C.A. Caracas. Impreso en los Talleres de Venegráfica en Caracas. Libro de 378 páginas. Formato 15 x 22 cm.

El autor de este libro de gran utilidad es el Dr. Oscar Agüero, Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina Sillón XVIII, graduado de Doctor en Ciencias Médicas en 1941, en la Universidad Central de Venezuela, especializado en obstetricia y ginecología. Profesor Titular de Clínica Obstétrica de la misma Universidad, actualmente jubilado. Sigue muy activo como jefe del Servicio de Investigaciones de la Maternidad Concepción

Palacios.

Libros como éste son de importancia especial entre nosotros pues facilitan la búsqueda de datos para escribir o documentar cualquier trabajo que se esté escribiendo sobre determinadas especialidades, sobre todo porque muchos de los trabajos que podrían ser consultados aparecen en publicaciones periódicas de aparición irregular y de escasa circulación. Muchas veces es más fácil conseguir datos sobre la bibliografía venezolana en las grandes bibliotecas de Estados Unidos, como la Biblioteca del Congreso, Bethesda, etc; que en las bibliotecas en la misma Venezuela.

Además consideramos este esfuerzo una tarea patriótica al dar a conocer nuestros valores y también un estímulo para los autores que ven su obra reseñada y así accesible a mayor número de los lectores interesados.

La necesidad, conveniencia, y utilidad de una compilación de esta naturaleza ha sido evidente y por lo tanto se ha intentado en varias ocasiones. Sobre esto nos parece apropiado transcribir la primera parte de la Introducción de la obra. Dice el



Figura 2. Presentación del libro "Publicaciones obstétrico-ginecológicas-perinatológicas venezolanas. Tomo 1 (1828-1979)", por el Dr. Oscar Agüero. De izquierda a derecha: Drs. Carlos Hernández H, Leonor Zapata, Jaime Díaz Bolaños, Itic Zighelboim, Alfredo Díaz Bruzual y el autor. Sesión del día 6 de mayo de 1993.

autor: “La idea de una recopilación, global o parcial, de la literatura médica venezolana, siempre ha estado presente y ha sido llevada a cabo, desde el punto de vista global, por Ricardo Archila y sus seguidores en las extraordinarias “Bibliografías Médicas Venezolanas” y más recientemente por el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICIT); y desde el punto de vista parcial, por especialidades, por Archila en Urología, Rodríguez Rivero y Degwitz en Pediatría, Espino y González Sirit en Oftalmología, Kerdel Vegas en Dermatología, Planchart y colaboradores en Hematología Pediátrica. En Obstetricia y Ginecología, Calcaño y Aurrecoechea hacen la primera revisión nacional, que comprendió 1 141 títulos: Gutiérrez Alfaro y Archila reúnen, en un capítulo de su libro, publicaciones por orden alfabético de materia y tesis doctorales por orden alfabético de autores; Agüero y Torres clasifican, cronológicamente y por orden alfabético de autores y materia, lo publicado con datos de la Maternidad Concepción Palacios, de 1939 hasta 1976; la Revista de Obstetricia y Ginecología de Venezuela ha elaborado tres Índices de su contenido, que abarcan desde 1941 hasta 1976.

De América Latina, conocemos las recopilaciones de la literatura obstétrica ginecológica mexicana y colombiana”.

El libro está dividido en las siguientes secciones: Agradecimiento IV, Introducción, Página 1; Explicación, página 5; Publicaciones periódicas venezolanas revisadas, página 6; Libros publicados, página 12; Índice de materias, página 15; Índice de autores, página 90; Recopilación cronológica, página 169; Índice resumido de materia por año, página 354.

La dedicación, paciencia y acuciosidad evidentes del autor y sus colaboradores por él mencionados es muy encomiable al producir un libro que será consultado frecuentemente y con gran provecho en las especialidades tratadas.

Dr. Rafael Cordero Moreno: Manifestaciones oculares de algunas enfermedades tropicales. Publicaciones de la Secretaría de la Universidad Central de Venezuela. Impreso en 1993 en Imprenta Universitaria de la U.C.V. Libro de 286 páginas, formato 15 x 22 cm.

El Dr. Rafael Cordero Moreno es el actual Presidente de la Academia Nacional de Medicina, Individuo de Número, Sillón III. Profesor Titular de

Oftalmología en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela.

La importancia de este libro bien lo expresa el mismo autor al decir “He acometido con ardor la difícil tarea de escribir este libro, al comprobar que el material informativo sobre las manifestaciones oculares de las enfermedades tropicales está disperso en muchas publicaciones de diferente índole, que los libros escritos al respecto están basados en una realidad africana tan distinta a la nuestra latinoamericana y, por último, por el entusiasmo con que año tras año reciben las clases sobre estos temas los alumnos, de todos los sistemas de enseñanza de postgrado de Oftalmología existentes en Caracas, que pasan por nuestra sección de Oftalmología en el Instituto de Anatomía Patológica”.

El prologuista, el cual es el Prof. Dr. Jacinto Convit nos dice: “Es una obra de gran interés para profesionales de la medicina, así como para estudiantes; refleja una amplia experiencia del autor tanto en los aspectos clínicos como patológicos y contribuye a llenar un vacío en la bibliografía médica nacional y en América Latina, por los textos de esa naturaleza muy raros y por estar su información dispersa en publicaciones médicas”.

Como los temas son tan variados e importantes nos parece conveniente transcribir el índice en su totalidad, el cual es el siguiente: Prefacio; Prólogo; Introducción; Capítulo 1 - Generalidades sobre el Trópico; Sección 2- Enfermedades producidas por bacterias; Capítulo 2 - Lepra; Capítulo 3 - Clamidirosis; Sección 3 Enfermedades producidas por virus; Capítulo 4 - Dengue; Sección 4 Enfermedades producidas por Hongos; Capítulo 5 - Micosis extraoculares; Capítulo 6 - Histoplasmosis; Capítulo 7 - Micosis intraoculares, Candidiasis, paracoccidioidomicosis; Sección 5 Enfermedades producidas por protozoarios; Capítulo 8 - Toxoplasmosis; Capítulo 9 - Paludismo; Capítulo 10 - Leishmaniasis; Capítulo 11 - Enfermedad de Chagas; Capítulo 12 - Amibiasis; Sección 6 Enfermedades producidas por parásitos metazoarios; Nematelmintos; Capítulo 13 - Uncinariasis, Ascariasis y Triquinosis; Capítulo 14 - Toxocariasis; Capítulo 15 - Oncocercosis; Platelmintos; Trematodos; Capítulo 16 - Schistosomiasis; Cestodos; Teniasis; Capítulo 17 - Tenia solium; Capítulo 18 - Tenia echinococcus; Sección 7 Manifestaciones Oculares Producidas por Artropodos; Capítulo 19 -



Figura 3. Presentación del libro del Dr. Rafael Cordero Moreno: "Manifestaciones oculares de algunas enfermedades tropicales". De izquierda a derecha: Drs. Enrique Pimentel, Vice Presidente de la Academia; Rafael Cordero Moreno, Presidente; Dra. Alexis García, Secretaria de la Universidad Central de Venezuela; Iván Escalona, Decano de la Facultad de Ciencias de la misma Universidad.

Mucidos; Anoplura: Phtiriasis, Dípteros, Culícidos: Culex Anófeles, Aedes; Psychodides o Flebotomos, Simúlidos, Arácnidos: Demodécidos; Sección 8: Manifes-taciones Oculares Producidas por Vegetales, Capítulo 20 - Cuerpos extraños vegetales, eufor-biáceas; Capítulo 21 - Pterigion.

En general es un libro didáctico que expone muy clara y sucintamente los problemas oculares en los trópicos, sobre todo la experiencia en América Latina.

Trae además un extenso material gráfico que contribuye a su labor pedagógica. Cada capítulo trae sus referencias bibliográficas lo cual nos parece una modalidad práctica. Podemos decir que es un excelente aporte a la bibliografía médica nacional.

Lic. Lisandro Gil García: Farmaguía. Impreso en Talleres Lithobinder C.A. Caracas 1993. Libro de 218 pág. (sin incluir los índices). Formato: 8 x 15 cm.

El autor de este libro, el investigador Lisandro Gil de García, es conocido por muchos de los académicos de medicina pues en la sesión del 31 de mayo de 1979 de la Academia Nacional de Medicina hizo una demostración de un novedoso aparato denominado "Computadora médica para el diagnóstico", siendo presentado el inventor por el Dr. Armando Pérez Lozano. Sería interesante tener

noticias nuevas sobre dicho aparato pues el presentado en ese año era muy rudimentario, sin embargo con nueva tecnología podría tener aplicaciones prácticas y mucho más ampliadas. Respecto al libro que reseñamos hoy vemos que ha tenido buena acogida por el gremio médico pues ésta es la tercera edición. En el mercado de libros hay varios de las características de Farmaguía, sin embargo éste tiene una sección muy importante en la cual se indica con más amplitud los posibles efectos colaterales de los medicamentos. Entre los libros que sirven de guía o prontuario para el recordatorio y verificación pronta de medicinas actualmente existentes en Venezuela está la "Guía de la Especialidades Farmacéuticas en Venezuela" editada por la Farmacéutica Austria Spilva de Lehr.

Mejor conocemos la Obra presentada si transcribimos la sección titulada Instrucciones que aparece en la tercera página del libro, las cuales son las siguientes:

"En la primera parte de Farmaguía III, en letras verdes, están las enfermedades por orden alfabético. Debajo de cada enfermedad están los genéricos indicados, en los cuales encontrarán algunas veces el orden de elección: (1), (2), (3). Estos números también aparecen al lado de algunos fármacos significando el orden de PRES (presentación). Cada genérico indica la página de la sección con letras

azules, donde está el genérico con letras minúsculas, acompañado de sus respectivos fármacos en letras mayúsculas. Debajo de estos fármacos están las Contraindicaciones, que prohíben su uso para determinados enfermos; los Efectos secundarios con probabilidades de 1% al 11% o más; las Interacciones con estos remedios que puede consistir desde disminución o aumento de efectos, inhibición del metabolismo, hiper o hipotensión, arritmias, intoxicación, shock, hasta una reacción mortal; la Posología es la recomendada por Laboratorios y la Bibliografía. Cuando aparecen dos cantidades diferentes en miligramos, se aconseja la menor para infecciones moderadas, personas mayores de 65 años, insuficiencia renal o hepática.

Sin embargo, generalmente se utiliza en la

posología las siglas UJF (utilizar a juicio del facultativo), respetando la experiencia que al respecto pueda tener el médico usuario. PRES indica la presentación y cantidad de cada fármaco. La Terapia contiene todas las enfermedades con las que se tratan con dicho genérico.

En las partes con letras negras están los Índice de Genéricos y los Índice de fármacos los cuales indican la página donde buscar la información necesaria.

Las letras entre paréntesis al lado de un fármaco indican su presentación.

Luego hay una lista completa de las Abreviaturas (en páginas aparte) utilizadas en el libro".

Creemos que es un libro útil el cual se ha ido perfeccionando en las ediciones sucesivas.

Agradecemos la muy gentil dedicatoria que hace el autor de esta importante obra a la Academia Nacional de Medicina.

La Gaceta Médica de Caracas hace 100 años (1893;1:64)

"De algunos años á esta parte se nota entre los estudiantes de Medicina de Caracas una tendencia marcada á disminuir el número de años escolares que la ley fija en seis. Casi todos los cursos obtienen del Congreso ó del Gobierno una dispensa de seis ó más meses en el último año. Hemos considerado siempre funesta esta práctica, pues creemos que en vez de disminuir el tiempo de los estudios, debía al contrario aumentarse, aumentando el número de cátedras y organizando mejor el plan de enseñanza y el sistema de exámenes.

Ahora viene á robustecer nuestra opinión la siguiente estadística del *Bulletin Medical* de París.

((Duración de los estudios médicos de 663 doctores franceses recibidos en 1887—1888 y 1882—1882 en la Facultad de París.

De 4 á 5 años	61
De 5 á 6 "	113
De 6 á 7 "	142
De 7 á 8 "	91
De 8 á 9 "	61
De 9 á 10 "	46
De 10 á 11 "	51
Más de 11 "	98
Total	663

Resulta de este extracto que, sobre estos 663

Doctores más de la mitad han necesitado más de siete años para hacer sus estudios: unos, porque, más laboriosos que los otros, han preparado los concursos del internado y han así, voluntaria y muy útilmente prolongado sus estudios; otros, porque sin preparar concursos, han utilizado los laboratorios, frecuentando las clínicas especiales; otros, en fin, por que han tenido interrupciones á causa de enfermedades ú otros trastornos. Para los mejores alumnos la duración sería de seis a ocho años y á menudo para los internos llega á diez años.))

Ahora decimos nosotros, si en París en donde el estudiante tiene á la mano todos los elementos necesarios para aprovechar su tiempo, la duración de los estudios sería para los buenos alumnos de 6 á 8 años, cómo es posible que entre nosotros, en donde los elementos son tan escasos y las dificultades tan grandes, pueden hacerse los estudios en cinco años y medio, de las cuales hay que deducir las prolongadas vacantes y las constantes interrupciones por el cambio de catedráticos y mil irregularidades más á que se presta la actual malísima ley de instrucción superior? En verdad que no lo comprendemos, pero sí podemos asegurar, que si este estado de cosas persiste en la Universidad, si no se le da otra organización á los estudios cónsona con los intereses científicos, dentro de poco estaremos inundados de médicos en su mayor parte ignorantes, y no por causa de ellos, sino porque no han tenido elementos ni orden para hacer sus estudios."w